

Est debout avec ses enfants
 Pour saluer comme vous la Bannière
 De la Pucelle d'Orléans.

Et quand le chœur au complet, guidé par les clairons et les cornets, reprend avec enthousiasme le refrain

« Etendard de la délivrance
 A la victoire il mena nos aïeux,
 A leurs enfants il prêche l'espérance!
 Fils de ces preux,
 Chantons comme eux
 Vive Jeanne! vive la France! »

Ce fut un délire. « L'instant est solennel, inoubliable, écrit de Laflotte. Tout ce passé de gloire qui rayonne de Jeanne d'Arc sur la cité, sur la France est mieux que rappelé: il ressuscite vraiment, il revit. »

Des émotions personnelles m'étaient réservées à Orléans, émotions inoubliables. Je les tairais ce soir, si à la séance solennelle de clôture, à la grande salle du Cirque, l'illustre évêque d'Orléans, ne m'eût confié une mission, mission honorable et fraternelle. Je n'ai pas voulu m'acquitter de la promesse faite en une circonstance si solennelle devant un autre auditoire que celui-ci, groupé par l'Association Catholique de la jeunesse canadienne-française.

Mgr Touchet, avec un accent que je n'oublierai jamais, dans un mouvement oratoire vraiment merveilleux, m'apostrophant, s'écria: « Allez dire à vos compatriotes, à vos frères du Canada, qu'ils ne désespèrent pas de la France. Ceux qui parmi les vôtres perdent confiance en l'avenir de la mère-patrie, ne réfléchissent pas. » Puis dans des paroles où vibrent tout son amour pour la France, Mgr Touchet repassa en un tableau magistral toutes les époques douloureuses de sa patrie. « Combien de fois, dit-il, la France a-t-elle été sur les bords de l'abîme, et toujours Dieu a suscité l'homme nécessaire pour la relever, la refaire et la sauver. »

Il m'est impossible de dépeindre l'émotion qui s'empara de l'assistance, lorsque l'éloquent évêque, ému lui-même jusqu'au plus profond de l'âme, évoqua à nos yeux l'image de la Libératrice de la France, de la Bienheureuse Jeanne d'Arc! Pour mieux vous faire comprendre le grand amour de Mgr Touchet pour son pays, je cite les dernières paroles de son discours: « Pourquoi Dieu a-t-il donné Jeanne d'Arc à la France?—C'est parce que seule la France était capable de produire Jeanne d'Arc! »

Je fus la cause involontaire de l'éloquente improvisation de l'évêque d'Orléans. Mgr Touchet parla à 3 heures de l'après-midi, dimanche, au Cirque, à la séance de clôture. A midi, le même jour, j'avais le bonheur d'assister au grand banquet de l'Association, présidé par l'évêque d'Orléans. On m'avait fait l'honneur de me placer à côté de Sa Grandeur. Au dessert, notre ami Gerlier porta le toast « au Canada, » dans les termes les plus heureux, avec une émotion visible et une éloquence entraînante. Je fus invité à répondre à ce toast.

Je dis tout d'abord à cet auditoire de près d'un millier de convives, auditoire vibrant et ému, tout le bonheur que je ressentais d'adresser la parole au cœur même de la belle et captivante ville d'Orléans, en présence de l'élite de la jeunesse catholique de France, présidé par le grand prélat qui portera désormais dans l'histoire, le titre glorieux d'évêque de Jeanne d'Arc. J'ouvris tout mon cœur à cet auditoire sympathique, et j'avouai bien simplement, que depuis qu'il m'avait été donné de